



CON-TEXTOS

REVISTA del CONSEJO PROFESIONAL
de TRABAJO SOCIAL CABA

La emergencia en la reconstrucción de lo público

Desafíos para el ejercicio profesional

Mayores de 90 años en Buenos Aires. Vida cotidiana, cambio de época y confrontación escénica

Grupo de Trabajo Social en el Campo Gerontológico

Fecha de publicación: | Diciembre del 2020
Correo electrónico: | consejo@trabajo-social.org.ar

MAYORES DE 90 AÑOS EN BUENOS AIRES. VIDA COTIDIANA. CAMBIO DE EPOCA Y CONFRONTACION ESCENICA

Grupo de Trabajo Social en el Campo Gerontológico

Bajo el título **Mayores de 90 años en Buenos Aires. Vida cotidiana, cambio de época y confrontación escénica** el libro analiza las necesidades y formas de vida de las personas mayores, a la vez que advierte cuán satisfechas están sus más urgentes demandas y promociona la búsqueda de un envejecimiento activo, representado por el impulso de la actividad física, la estimulación del cerebro, la promoción de la autonomía y el fomento de las relaciones sociales. Teniendo en cuenta esta premisa y en el marco del convenio entre la Universidad y **el Consejo Profesional de Graduados en Servicio Social o Trabajo Social de CABA**, estudiantes y docentes de la Especialización en Intervención y Gestión Gerontológica de la UNTREF realizaron una extensa investigación cuyos resultados son plasmados en este libro.



El envejecimiento poblacional es uno de los fenómenos demográficos más impactantes de las últimas décadas y Argentina se ubica entre los países más envejecidos de América Latina junto a Cuba, Chile y Uruguay, situación que representa un desafío para el sistema sanitario. En este sentido la Directora de la Especialización Esp. Mónica Navarro ha expresado en ocasión de su presentación que **"...dadas las circunstancias y teniendo en cuenta la situación de pandemia consideramos que el desarrollo de este trabajo se tornó de carácter urgente para comprender las necesidades de las personas mayores de 90 años. Este libro que abre la puerta a futuras investigaciones y es fundamental para la aplicación de políticas públicas..."**

Este libro logra reflejar las impresiones, pensamientos y sentimientos de las personas mayores, quienes a través de sus relatos describen cómo pasan sus días, quiénes las acompañan y qué piensan acerca del pasado, presente y futuro. También aborda el avance de la tecnología en sus vidas, el feminismo, el patriarcado y el aborto, y se constituye como una guía que permite conceptualizar el envejecimiento desde un enfoque interdisciplinario que genere iniciativas de intervención gerontológica y diseñe proyectos en ámbitos institucionales.

El equipo de investigación fue liderado por el Mg. Jorge Paola e integrado por: la Esp. Macarena Fernández Zarlenga, las licenciadas y licenciado Andrea Bravo, Déborah Charec, Isabel Ruiz, Daniel del Valle y la estudiante avanzada de la carrera de Trabajo Social Inés Urzagasti.

Es de destacar el valioso aporte que realiza la investigación cualitativa que permite acceder a historias de primera mano y atesorar los sentimientos y vivencias de estas personas. Puede observarse en la lectura de las entrevistas mantenidas, la decisión de respetar la forma de hablar de los entrevistados (la transcripción es textual) y otra decisión no menos importante: confiar en la memoria de las personas y en las reelaboraciones que todos los seres humanos hacemos sobre el pasado cada vez que lo traemos al día de hoy en un relato.

En sus páginas es posible leer historias en las que las informantes detallan qué piensan sobre la educación, el trabajo y la economía en sus juventudes y qué opinan de estos aspectos en la actualidad. Se pone de relevancia la importancia de las redes sociales de apoyo en este grupo etario. Los mayores entrevistados cuentan con redes familiares muy fuertes, a la vez que el contacto de amigos y compañeros se establece como otro de los lazos imprescindibles. Finalmente, el pensamiento feminista en la vejez es otro de los puntos fuertes que se analiza en el libro. Allí las interlocutoras opinan sobre los derechos de la mujer y se percibe cierta aceptación de la cultura patriarcal, muy arraigada en gran parte de la vida de ellas.

Mayores de 90 representa un material de lectura indispensable para quienes ejercemos en el campo gerontológico y es una invitación a la investigación en trabajo social. El tiempo de las y los longevos es el de hoy. Hoy es la época de la longevidad.

